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10 月 31 日，市人大常委会组织
召开《云南省大理白族自治州洱海
保护管理条例（修订草案）》征求意
见座谈会，深入推进全州生态文明
建设，为全州生态环境保护提供更
加有力的法治保障。

州人大常委会副主任靳汝柏到
会作指导。市人大常委会主任王梅
芬出席会议并作要求。市人大常委
会副主任李金善主持会议。州人大
环资委主任就条例修订草案情况作
出说明。

据了解，我州于 1988 年就制订
了《云南省大理白族自治州洱海管
理条例》，并先后进行了 4 次修订，其
中，2014 年、2019 年修订为《云南省
大 理 白 族 自 治 州 洱 海 保 护 管 理 条
例》（以下简称条例）。现行条例自
2019 年 12 月 1 日起施行。现行条例
全面贯彻了习近平生态文明思想，
坚持新发展理念，坚持绿水青山就
是 金 山 银 山 ，突 出 生 态 保 护 优 先 。
条例公布施行 2 年以来，贯彻实施情
况较好。今年省政府“三区”管控指
导意见中关于“两线”划定、“三区”
管控的措施要求我州现行条例中大
部分都有体现。

参会人员对照条例相关条款，结
合各自工作实际，围绕保护开发、监
管执法、经营管理等方面，对条例修
订提出了意见建议。

会 议 指 出 ，《洱 海 保 护 管 理 条
例》修 改 是 贯 彻 落 实 省 委 省 政 府

《关于“湖泊革命”攻坚战的实施意
见》的 具 体 行 动 ，是 落 实 省 州 人 大
常 委 会 2022 年 工 作 要 点 安 排 的 具
体体现，也是贯彻落实云南省河长
办关于九大高原湖泊治理的具体举
措。

会议要求，要深刻理解修改条例
的重要意义，认真落实省、州、市党
委的部署要求，广泛听取社会各界
及 各 方 的 意 见 ，广 纳 谏 言 集 众 智 。
要依法依规，统筹“一盘棋”，做到解
放思想、更新观念、超前谋划，上下
一条线，汇集多方资源智慧，高标准
完成条例修改任务。要珍惜机会，
主动履职尽责，认真借鉴我省其他
高原湖泊治理经验，在条例修改中
提出兼具科学性和操作性的措施，
达到既能化解现实洱海保护管理与
环湖周边群众需求的矛盾焦点，又
能更好地促进洱海保护管理与大理
市经济社会协调发展。

州人大常委会条例修改工作组
成 员 ，大 理 经 开 区 、海 开 委 分 管 领
导，市级相关部门负责人，市条例修
改工作专班，各乡镇乡镇长、街道办
事处主任，部分沿湖干部及群众代
表参加会议。

记 者 鲍亚颖 杨尔华
实习生 熊碧霞

大理市《洱海保护管理条例（修订草案）》
征求意见座谈会召开

11 月 1 日 ，州 人 大 常 委 会 主 任
张剑萍带队到下关街道福文社区检
查 督 导 我 市 全 国 文 明 城 市 创 建 工
作。

张剑萍一行对福文社区进行实
地查看，重点督导社区基础设施、居
民小区、市容市貌等城市建设和管
理的薄弱环节，详细了解创文工作
开展情况，对发现的薄弱环节和突
出问题现场提出整改建议。

州督导组指出，创文工作已进入
全面攻坚、全力冲刺的关键阶段，要
高度重视、全力以赴、攻坚克难，以
饱满的热情、务实的作风抓好创文
迎检工作。

州督导组要求，下关街道和福文
社区要继续提高思想认识，积极主
动作为，坚持问题导向，实行精细化
管理，进一步夯实创文工作。要整
合多方力量，密切配合、协同作战，
高质量完成各项创文迎检任务。要
引导经商档口和市民落实门前“三
包”，做到入室经营。要多形式、全

方位开展创文宣传，不断提高辖区
群众的知晓率和满意率，营造全民
参 与 全 国 文 明 城 市 创 建 的 浓 厚 氛
围。有关部门和单位要明确任务分
工，明确时间节点，强化责任落实，
立查立改、举一反三，全面提升文明
城市创建质量和水平，确保创文工
作取得实实在在的成效，为大理市
城市品质提升和增强人民群众幸福
感多作贡献。

市人大常委会主任王梅芬，市人
大常委会副主任王庚明，州住建局、
州乡村振兴局、州住房公积金管理中
心、市残联相关领导参加检查督导。

记 者 马丽红 周 华
实习生 熊碧霞

州领导到福文社区检查督导
全国文明城市创建工作

10 月 28 日至 29 日，大理市
残疾人联合会第七次代表大会
召开。会议回顾总结了五年来
大理市残联工作，明确了今后五
年的奋斗目标和主要任务，选举
产生了大理市残疾人联合会新
一届领导机构。

市委副书记李欣，副市长周
志明出席大会并讲话。

会议要求，要深入学习贯彻
落实党的二十大精神，进一步增
强残疾人事业高质量发展的紧迫
感和责任感。要努力推动全市残
疾人事业高质量发展，扩大残疾
人就业，着力改善残疾人的生产
生活条件。要着力增进全社会
对残疾人和残疾人事业的关心、
理解和支持，努力形成全社会共
同关心重视残疾人事业发展的

氛围和合力。要把残疾人事业
作为经济社会发展的组成部分，
确保残疾人事业与经济建设和
社会其他事业同步发展。

会议强调，全市各级残联和
各有关部门要提高对残疾人工
作重要性的认识，增强做好残疾
人工作的紧迫感和责任感，拓展
残疾人康复服务项目，维护残疾
人合法权益，促进残疾人“平等、
参与、共享”，着力增进全社会对
残疾人和残疾人事业的关心、理
解和支持，努力形成全社会共同
关心重视残疾人事业发展的氛
围和合力。

会 议 听 取 并 审 议 通 过 了 大
理市残疾人联合会第六届主席
团执行理事会的《工作报告》；选
举出大理市残疾人联合会第七

届主席团委员和出席州残疾人
联合会第八次代表大会代表。

在 大 理 市 残 疾 人 联 合 会 第
七届主席团第一次会议上，聘请
市委副书记李欣为大理市残联
第七届主席团名誉主席，市人大
常委会副主任杨晓涛、市政协副
主席字晶为大理市残联第七届
主席团名誉副主席。选举产生
了大理市残联第七届主席团委
员。副市长周志明当选为大理
市 残 联 第 七 届 主 席 团 主 席 ；闻
江、郑义成、钱庆、李洪波、王兵
当选为大理市残联第七届主席
团副主席。

全市各行各业的 190 名残疾
人工作者、优秀残疾人代表和亲
友代表参加会议。

记者 马丽红

大理市残疾人联合会第七次代表大会召开

近 年 来 ，大 理 市
教育系统全面贯彻党
的教育方针，落实立
德树人根本任务，教
育事业取得历史性成
就。十年来，大理市
教育普及水平不断提
高，国民受教育机会
进一步扩大，受教育
程度进一步提升。

学前教育普及普
惠。实施学前三年行
动 计 划 ，幼 儿 园 从
2011 年 的 35 所 增 加
到 2022 年 的 158 所 ，
全 市 在 园 幼 儿 从
14761 人增加到 25489
人，学前教育三年毛
入园率达到 96.2%，普
惠性幼儿园覆盖率达
81.33%。经评估认定
的云南省等级幼儿园
达 101 所 ，占 幼 儿 园
总数的 63.93%，其中一级 10 所，
二级 68 所，三级 23 所。

义 务 教 育 均 衡 发 展 。 通 过
加 大 教 育 资 金 投 入 、整 合 教 育
资 源 、优 化 结 构 等 方 式 ，全 力
助 推 义 务 教 育 均 衡 发 展 ，2017
年 顺 利 通 过 国 家 义 务 教 育 基
本 均 衡 发 展 评 估 认 定 ，2022 年
九年义务教育巩固率达 100%，
小学入学率保持 100%，初中毛
入 学 率 达 122.64% 。 统 筹 推 进

“ 五 项 管 理 ”“ 双 减 ”“ 课 后 服
务 ”等 工 作 ，切 实 减 轻 学 生 作
业 负 担 和 培 训 负 担 。“ 5+2”课
后 服 务 参 加 学 生 达 99.9% ，约
6.6 万人。

普 高 教 育 提 质 增 效 。 普 通
高中教育均衡化、优质化、特色
化发展有效推进，学校综合办学
水平进一步提升，大理三中、大
理市黄冈中学晋升为云南省“二
级一等”高级中学，下关三中晋
升为“一级三等”高级中学，大理
新世纪中学通过云南省“一级一
等”州级评估。大理二中、大理
五 中 正 在 申 报 云 南 省“ 一 级 三
等”高级中学。成立大理新世纪
教育集团、大理一中教育集团，
采取“名校+”模式，积极探索国

有民办、混合制等办学模式，进
一步扩大高中办学规模和优质
教育资源。

职 业 教 育 优 化 提 升 。 全 市
职业教育基本形成以政府办学
为主体、公办学校与民办学校共
同发展的格局。坚持产教融合，
持续推进校企深度合作，不断提
升职业教育办学水平，大理市中
等职业学校成为国家级重点中
等职业学校及国家中等职业教
育改革发展示范校。
郭鹏昌 吴 志 段德光 摄影报道

大理市教育普及达到新水平
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今年5G网络建设已提前超额完成任务
记者从工业和信息化部了解到，今年我国

5G 网络建设已提前超额完成任务。截至 9 月末，
我国 5G 基站总数达 222 万个，比计划超额完成
22 万个。中国电信与中国联通也已联合建成全
球最大的 5G 共建共享网络，实现重点乡镇及以
上区域连续覆盖。此外，5G 移动电话用户达 5.1
亿户，比上年末净增 1.55 亿户，占移动电话用户
的 30.3%。如今，5G 正在工业、医疗、教育、交通
等多个行业领域发挥赋能效应，覆盖国民经济
97 个大类中的 40 个。中国信息通信研究院测
算，到 2025 年，我国 5G 网络建设投资达 1.2 万亿
元，将累计带动超过 3.5 万亿元相关投资。

第五届进博会准备就绪
第五届中国国际进口博览会将于 11 月 5 日

至 10 日在上海举办。11 月 1 日，中国国际进口
博览局副局长孙成海在进博会新闻发布会上表
示，第五届进博会是党的二十大之后我国首场重
大国际展会，将按照习近平总书记“越办越好”
总要求，统筹推进疫情防控和各项筹备工作。目
前，第五届进博会各项筹备工作已基本就绪。

云南省印发《规划》
加快构建现代综合交通枢纽体系
近日，省交通运输厅印发《云南省综合交通

枢纽“十四五”发展规划》明确，“十四五”期间，
我省将全力推动多层级综合交通枢纽体系建
设，重点建设昆明国际性综合交通枢纽，加快建
设 3 个全国性综合交通枢纽。昆明国际性综合
交通枢纽主要依托昆明长水国际机场、昆明南
站和昆明站铁路枢纽、若干其他客货运枢纽，不
断强化昆明“引领滇中、带动全省、辐射西南、
联通全球”的门户型枢纽和中心枢纽城市地位，
有力支撑昆明辐射南亚东南亚的区域性国际中
心城市建设。大理、曲靖、红河 3 个全国性综合
交通枢纽，承接国际性综合交通枢纽，辐射全
国，对接国内京津冀、长三角、粤港澳大湾区、
成渝地区双城经济圈等国内重要经济区，并将
不断完善枢纽的中转组织功能，加强与昆明、省
内其他城市以及国内主要城市的快速连接和客
货便捷运输。

都说多吃水果对身体好，但是每个
季节都有其对应更适合吃的水果，吃对
了水果，身体更健康！那么秋冬之季，
吃什么水果更好呢？

1.苹果：保护肠胃
临床上有研究发现，吃较多苹果的

人得感冒的概率比不吃或少吃苹果的
人要低。

此外，苹果还有保护肠胃的功效。
苹果可促进胃酸分泌，增强消化功能。
苹果的香味可以让人产生愉悦感，有增
进食欲的作用。苹果含有一种可溶性
的纤维物质果胶，果胶的代谢产物短链
脂肪酸能给大肠黏膜细胞供能，保护肠
胃。

无糖尿病者一天可吃 1-2 个中等大
小的苹果。患糖尿病者，在血糖平稳的
前提下，一天可吃约半个苹果（150-200克
左右）。

2.鲜枣：维生素含量很高
鲜枣维生素 C 含量高达 243 毫克/

100 克，差不多是苹果的 60 倍，梨和西
瓜的 40 倍，桃的 30 倍，柠檬的 10 倍，猕
猴桃的 4 倍。维生素 C 有很强的抗氧
化、维护机体免疫力的作用。

吃鲜枣时注意，一定要慢慢地
咀嚼着吃，要把外面的皮嚼碎嚼烂
了再吃进去。否则，由于枣皮在胃
肠道消化较慢，如果吃得太快，可
能会引起胃肠道不适。

鲜枣的含糖量比较高，在食用
量上，健康成人可以每天用手抓一
小把，抓多少就吃多少。糖尿病患
者慎吃。

3.石榴：对心血管有益
石榴酸甜多汁，属于浆果的一

种，含有丰富的鞣花单宁，经过人
体 肠 道 代 谢 后 会 衍 生 为 尿 石 素 。
有研究发现，尿石素可提高肌肉的
力量，延缓肌肉衰老。

石榴中的有机酸还有助于保护
心脏健康。研究发现，成人每天吃
一个石榴，或 200-300 毫升石榴汁，
可使心血管疾病的患病风险有所降低。

如果肠胃功能没有问题的话，吃石
榴的时候可以把石榴籽咀嚼咽下。研
究发现，石榴籽富含多酚类物质、多种
维生素和有机酸，对健康有益。

当 然 ，不 必 把 整 个 石 榴 的 籽 都 吃
下，少量吃一些即可，以免影响肠道消

化。如果担心籽太坚硬，可以购买软籽
石榴，很容易就可以把籽嚼烂。

石榴含糖量不低，也不宜大量吃，
普通健康成人一天最多吃上一个中等
大小的石榴，健康老人和小孩子吃一半
即可。吃完石榴需立即漱口，防止石榴
中的有机酸破坏牙齿。

拉尼娜事件是影响气候的重要因
素之一，当前拉尼娜事件正在持续，预
计将会延续到今年年底或更久。这将
是 21 世 纪 首 次 出 现“ 三 重 ”拉 尼 娜 事
件。这意味着什么？今年冬天是“冷
冬”还是“暖冬”？

拉尼娜事件，是指赤道中、东太平
洋海表温度异常，出现大范围偏冷、且
强度和持续时间达到一定条件的冷水
现象。拉尼娜属于自然现象，理论上它
的历史比人类文明的历史更要久远，只
不过几百年前人们还没有意识到它的
存在。

自 1950 年以来，持续三年的“三重”
拉尼娜现象仅发生过两次。从 2020 年 8
月开始至今，赤道中东太平洋海水表面
温度一直处于偏低状态，不过在 2020 年
底、2021 年底以及今年秋冬季，这三个
时间点附近的海温是处在较明显偏低
状态，也就是出现 3 次过程性“低谷”阶
段，前后跨越三个冬季。人们形象地称
之为“三重”拉尼娜。从监测数据看，三
个“谷”值强度均为弱事件。

一般情况下，发生拉尼娜事件后的
冬季，全国大部分地区气温较常年同期
偏低，大范围降水偏少。因此，人们习惯

性地将拉尼娜与冷冬联系在一起。上个
世纪 80 年代中期之前，拉尼娜事件与我
国冬季气候偏冷有很好对应关系。但在
全球变暖的背景下，1986年以来，暖冬出
现频率在增加，在近 8 次拉尼娜事件中，
冬季偏冷和偏暖的比例各占一半。

国家气候中心相关专家表示，拉尼
娜事件只是影响我国冬季气候的因素
之一，冬季气候还受到北极海冰、欧亚
积雪等因素的影响，同时大气环流系统
内部自然变率也起到重要的作用。国
家气候中心将开展冬季气候大会商，及
时提供最新预测意见和服务信息。

生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普生活科普〉

本世纪首个本世纪首个““三重三重””拉尼娜事件出现拉尼娜事件出现，，今冬会更冷吗今冬会更冷吗？？

秋冬换季必吃的三种高营养水果秋冬换季必吃的三种高营养水果
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深秋时节，当秋色遇见大理崇圣寺，会碰撞出怎样

的火花呢？走进崇圣寺，仿佛走进了五彩斑斓的油画世

界，随意定格，便是一幅绝美的秋景。在这橙黄橘绿中，

一起漫步崇圣寺，一幅幅秋日美景映入了眼帘。

秋天是一年中最深情、最温柔的季节，太阳刚刚升

起的时候，阳光在树缝间穿梭。受树龄、地势、光照、水

分等影响，崇圣寺的枫叶渐成青、黄、橙、红、紫五色，五

彩秋叶，绚烂缤纷。当深秋的枫叶渐渐换上了新颜，满

山的姹紫嫣红，让人如痴如醉。

秋天，是银杏树最美的季节，叶子起初是绿中带黄，

接着变成了黄绿色，到了深秋，满树都变成了金黄色。

黄灿灿的叶子在阳光的映照下，发出了耀眼的光芒，一

阵阵秋风吹过，银杏叶纷纷扬扬地从树上飘落下来，就

像金色的蝴蝶在漫天飞舞，银杏树下的草地上，铺满了

金黄的叶子，把大地装扮得格外亮丽。

漫步于崇圣寺，苍翠林木间，红色、黄色、橙色、绿色

等交融在一起，层林尽染，五彩缤纷，构成了一幅独特的

秋日美景。饱览着秋色山光，眼前的一切美不胜收，宁

静的秋意让人沉醉。放眼望去，斑斓的色彩与蓝天、白

云构成了一幅醉人的金秋画卷。

《丁香花》这首歌相信很多人都听过，但是丁香花的

样子又有谁见过呢？现在是深秋时节了，在大理茶花

谷，近 1 万多株的丁香花已经竞相绽放。一阵秋风吹

来，可以闻到阵阵的花香，在花丛中也可以听到蜜蜂嗡

嗡嗡的声音，给深秋时节的大理增添了一抹绚丽的色

彩。

大理茶花谷的丁香花，有深粉色和淡粉色之分，深

粉色是近年来新培育出来的品种，淡粉色则是野生的丁

香花。山地上，丁香花正怒放着，远看是一团团的花簇，

近看则是一朵朵的小花。枝头上，许多小花挨在一起紧

紧地簇拥着，每一朵小花都有 5 个小小的花瓣，看起来

小巧玲珑，十分别致。椭圆形的叶片与一簇簇花朵相互

呼应，在秋风中随风摇曳。

在深秋的山林里，虽然阳光明媚，但也有了些许寒

意，丁香花顽强生长，傲然绽放，芳香四溢。自古以来，

许多文人墨客会借丁香花写诗赋词，表达出丁香花典雅

庄重、情味隽永的特点。

触碰秋天的元素，又怎么能少了洱海生态廊道呢？

漫步在生态廊道上，可以看洱海的碧波荡漾，还可以看

苍山的云卷云舒，更让人眼前一亮的是，洱海边上那成

片的正在变红的水杉林，真是一步一景，美不胜收。

秋日的水杉是洱海生态廊道边的独特风景，蓝天白

云配上红色、黄色、绿色的水杉，碰撞出了秋天最美的色

彩，让整个廊道都充满了诗情画意。

深秋的大理，山明水

净，天高云淡。随着天气

转凉，枫叶渐红，银杏变

黄，丁香花次第绽放……

放眼望去，层林尽染，美

不胜收。这或明或暗、或

深 或 浅 、如 梦 如 幻 的 色

彩，绘就出一幅五彩斑斓

的深秋画卷。本期《视野

周刊》，就让我们一起去

触碰秋天的元素。

秋之大理：黄橙红绿层林染
○记者 朱 滢 吴 志 摄影报道


